



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Reynaldo López Peña

## Las vacunas nos protegen, pero vigilancia con el catarro

Por István Ojeda Bello y Yamileydis Montoya

Las Tunas fue mencionada en la más reciente reunión del Consejo de Ministros entre las provincias con cierto incremento de la incidencia de la covid-19. En tal sentido, el doctor Aldo Cortés González, subdirector del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, ha confirmado que “hasta la fecha no hay evidencia de la circulación de una nueva variante, solo el diagnóstico de los positivos, y continuamos sin reportes de graves, críticos, ni fallecidos por esta causa”.

La mayor preocupación con la situación que se enfrenta es “la concentración de los diagnosticados -explicó- en los grupos vulnerables de los niños menores de 2 años de edad, quienes no están inmunizados con ninguna vacuna, y en las embarazadas; por ello urge mantener su protección en casa, no llevar a los infantes donde haya aglomeración de público y evitar los besos. Con las gestantes debemos proceder de igual manera, su nivel inmunitario está luchando por dos vidas, la de ella y la de su bebé.”

“Los adultos poseen la ventaja de la inmunización y aunque les

dé la enfermedad transitan un cuadro sintomático leve y más tolerable. Así, en el escenario general, disminuye la probabilidad de que existan pacientes críticos y fallecidos.

“El panorama actual está condicionado por la violación e incumplimiento de las regulaciones sanitarias, si alguien tiene catarro no puede salir de su hogar ni asistir al centro de trabajo”, advirtió.

En sus palabras dejó claro cuánta disciplina requiere el momento. “Identificar los casos da la posibilidad de poner un tratamiento específico, definido en nuestros protocolos, a aquellas personas con problemas inmunitarios y a quienes lo llevan por el cuadro clínico que presentan. Nos acostumbramos a vivir con el catarro, ahora corresponde protegernos y ante el recrudecimiento de los síntomas acudir al médico.

“Ganar en conciencia de lo que nos toca hacer y autoevaluar la condición de nuestra salud es el reto, pues tenemos una fortaleza con la inmunización y las dosis de refuerzo. Sin embargo, existe el riesgo y todo depende de la autorresponsabilidad”.

Entre otras recomendaciones, exhortó al uso del nasobuco en lugares de mucha concurrencia, como colas y medios de transporte, aunque no es obligatorio para todas las actividades sociales.

“Además, constituye responsabilidad de la administración del centro laboral interpretar las medidas que debe adoptar para proteger a su colectivo y a la comunidad, con el fin de evitar la transmisión de cualquier enfermedad respiratoria”, aclaró.

Alertó Cortés González que se incrementan las subvariantes de ómicron en países cercanos a Cuba, de ahí la vigilancia epidemiológica por el Sistema Sanitario Nacional.

“Los especialistas de la Organización Mundial de la Salud identificaron que ascendieron la cantidad de casos de covid-19 a partir de la presencia de la subvariante XBB 1.16, cuyo cuadro clínico hasta hoy es leve, mientras alegan que en las poblaciones de nivel inmunitario elevado, como la cubana, con alrededor del 90 por ciento, hay menos riesgo de que tenga formas graves”, concluyó.

## Hoy sí nos vemos en la Plaza



Foto: Tomada de Inter Press Service

## Comercio electrónico en las bodegas, una mirada reflexiva

8



## Postales digitales por el Día de las Madres

Por István Ojeda Bello

El grupo empresarial Correos de Cuba lanzó postales digitales a propósito del Día de las Madres, que cada año se celebra el segundo domingo de mayo. Son, dijo, “50 vistas en nuestra web dedicadas a la fecha, que puedes escoger y compartir con tus seres queridos”.

La entidad añadió que las tar-

jetas pueden ser descargadas muy fácil. “Para ello, explicó, solo mantén el dedo sobre la postal por descargar, o presiona clic derecho y elige la opción: guardar como imagen. Se almacenará en tu dispositivo y podrás enviarla a quien consideres por tantos canales digitales de comunicación que desees”.

## DÍA TERRITORIAL DE LA DEFENSA

# Implicar a la comunidad en la solución de sus problemas

Por Yenima Díaz Velázquez

El análisis del panorama político, económico y social en la comunidad de Gastón, municipio de Majibacoa, fue parte de las actividades por el Día Territorial de la Defensa, con la participación de Manuel Pérez Gallego y Jaime Chiang Vega, presidente y vicepresidente del Consejo de Defensa Provincial (CDP), respectivamente.

Durante un encuentro con integrantes de la Zona de Defensa 310402, ambos dirigentes se interesaron por varios aspectos de la región, la que, además del asentamiento principal, incluye los barrios de Arroyo Muerto, La Ceiba, Pérez y Manduley.

En un primer momento se expuso la situación con el agua en la localidad y sus alrededores, donde los embalses La

Luisa y Guillén poseen pocas reservas, hay mucha contaminación subterránea y una alta cantidad de pobladores reciben el líquido vital mediante pipas.

A propósito, Pérez Gallego planteó la urgencia de realizar un nuevo diagnóstico de cada uno de los pozos para determinar su potabilidad, teniendo en cuenta la persistente sequía que afecta al territorio, la escasez de combustible y el mal estado de los equipos de transportación.

Incluso, sugirió evaluar la posibilidad de hacer un cargadero, repartir el agua con el uso de la tracción animal, retomar la gestión de los aguateros, construir cisternas para uso colectivo y encontrar otras soluciones, lo que hoy es uno de los plantea-

mientos fundamentales de la población.

Precisamente, entre los temas analizados con los factores de la comunidad estuvo el tratamiento a las inquietudes del pueblo, añadiéndoles el desempeño de las organizaciones de masas en tiempo de paz y la atención a los jóvenes desvinculados del estudio y el trabajo.

También dialogaron sobre esfuerzos para disminuir los precios, las áreas cultivables y la necesidad de impulsar la producción de alimentos; apreciaron acciones prácticas de rescate y salvamento, extinción de incendios y otras dinámicas.

Por último, las principales autoridades del CDP compartieron con los trabajadores que labo-



Foto: Reynaldo López Peña

ran en la instalación de una antena para mejorar la cobertura de la telefonía celular, fueron participantes del ascenso al grado inme-

diato superior de oficiales de las Milicias de Tropas Territoriales y la reserva, y entregaron el carné a nuevos militantes del Partido.

## Premios al mérito y la entrega

Por Jorge Pérez y Dayana Menzoney

Eduardo Ricardo Terrero Almaguer desfilará este 5 de mayo con la medalla Lázaro Peña de Tercer Grado colgada en el pecho y el corazón. La recibió en el acto de entrega de condecoraciones organizado por la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en Las Tunas, en saludo al Día del Proletariado Mundial.

Este virtuoso de las artes plásticas que, con su obra honra a la provincia desde la ciudad de Puerto Padre, se autodenomina "artista comprometido con su Patria", y tiene un respetable currículo que avala su afirmación y el alto reconocimiento otorgado por el Consejo de Estado de la República de Cuba a propuesta del Secretariado Nacional de la CTC, atendiendo la solicitud del Sindicato de los Trabajadores de la Cultura.

De destacados se colmó el Salón de los Generales de la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, todos merecedores de diferentes estímulos fraguados con el espíritu y el compromiso de edificar una sociedad mejor.

A su encuentro fueron las máximas autoridades del Partido, el

Gobierno y la CTC en la provincia y el municipio capital, quienes entregaron los lauros y departieron con los galardonados.

Quince trabajadores y cinco dirigentes de sindicatos obtuvieron la Medalla Jesús Menéndez, con relevante presencia de los azucareros y civiles de la Defensa, organizaciones que lideran esa máxima martiana que sugiere dar honor a quien honor merece.

Al propio tiempo, les otorgaron la Condición de Colectivo Destacado Nacional a las casas de visita 1 y 2, pertenecientes a la CTC en la provincia. Agasajaron a los tres profesionales de la prensa que ganaron un puesto cimero y dos menciones con el Premio Periodístico Primero de Mayo 2023: Miguel Díaz Nápoles (**Radio Victoria**), Juan Manuel Olivares Chávez (corresponsal de **Radio Rebelde** en Las Tunas) y Luis Enrique Escobar Pupo (periodista de la emisora **Radio Chapparra**), respectivamente.

### EMPRESA ELÉCTRICA, VANGUARDIA NACIONAL

A pocas horas del Primero de Mayo, la CTC concedió la Condi-



Empresa Eléctrica, Vanguardia Nacional.

ción de Vanguardia Nacional a la Empresa Eléctrica de Las Tunas por los méritos alcanzados en su gestión y las labores realizadas durante la recuperación tras el paso del huracán Ian por el occidente de la Isla.

El cumplimiento de los indicadores económicos, técnicos y productivos respalda, además, el galardón que la entidad recibe por cuarta vez. Elemento remarcado por Danuris Ortiz Velázquez, miembro del Secretariado de la CTC en la provincia, quien reconoció la contribución de su capital humano y la incorporación de la tecnología, vitales aspectos para completar el plan de recaudación.

Ese premio representa un agasajo a la voluntad de todos los trabajadores de mantener la evaluación de Bien en los seis objetivos empresariales decretados el pasado año.

"También sobresale el cumplimiento del plan de generación a través de las fuentes renovables de energía. Ello trae consigo una disminución del consumo de combustibles y apoya el plan aprobado para los grupos electrógenos de emergencia, que han tenido un comportamiento favorable ante el déficit de generación por las limitaciones de

capacidad en las termoeléctricas", dijo a la prensa Carlos Rafael Arias Sobrino, director general de la empresa en Las Tunas.

"Ha sido importante la colaboración de otros organismos y de los medios de difusión de la provincia porque siempre nos han dado la posibilidad de informar al pueblo, sobre todo, durante este tiempo de grandes apagones", agregó.

Ante el premio, la satisfacción de estos hombres y mujeres, miembros del Sindicato de Energía y Minas, fue evidente: son muchos los esfuerzos realizados durante todo un año, junto a su familia, para el fortalecimiento del sistema empresarial.

### POR NOVENO AÑO CONSECUTIVO, LUDEMA BRILLA

La unidad empresarial de base (UEB) Muebles Ludema es, sin lugar a dudas, uno de los mayores ejemplos dentro del Sindicato de Industrias en la provincia y el país. Sus resultados se ven en las cadenas hoteleras y algunas de las principales obras de Cuba.

Mantener la Condición de Vanguardia Nacional desde el año 2014



Eduardo Ricardo Terrero Almaguer.

hasta la fecha se ha convertido en un reto para el colectivo, que ejecuta con orgullo las tareas sindicales y apoya significativas acciones de bienestar social como el Proyecto Manos para una Sonrisa, dedicado a niños con enfermedades terminales.

El personal de la entidad es identificado en el territorio por sus habilidades en la realización de diversos mobiliarios, y la incursión en la venta de productos en la red nacional. Otro elemento que lo caracteriza es la reutilización de recortera para elaborar nuevos artículos, esto sin descuidar la fabricación de cunas para el programa de atención a las embarazadas.

Por tan excelsa faena fueron reconocidos 10 trabajadores, con 20 y 25 años en el sector, con la Distinción José Ramón Martínez Álvarez, mártir del sector de la Industria Ligera. Entregaron el lauro Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, y Jaime Ernesto Chiang Vega, gobernador en el territorio.

Luis Cruz Ortiz, secretario del Buró Sindical de Ludema, expresó: "Recibir esta distinción nos impulsa a seguir el camino trazado y cumplir con los compromisos que tenemos. Sabemos nuestra importancia en la Industria Cubana del Mueble y en la economía nacional, lo que nos hace apostar por la inteligencia de este gran colectivo. Saldremos adelante".



Muebles Ludema.

## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 5/1818: Natalicio del intelectual y político Carlos Marx.
- 5/1895: Entrevista de José Martí, Máximo Gómez y Antonio Maceo en La Mejorana, a pocos kilómetros de Santiago de Cuba.

Semana del 5 al 11 de mayo

- 7/1980: Comienza la organización de las Milicias de Tropas Territoriales en la provincia.
- 8/1981: El Buró Político del Partido designa a Las Tunas sede del Acto Central por el 26 de Julio.
- 9/1955: El grupo revolucionario de Las Tunas adopta el nombre de Los 18.
- 10/1869: Fuerzas mambisas atacaron al contin-

gente de tropas españolas que desembarcaba por Puerto Padre.

- 11/1873: Cae en combate el mayor general Ignacio Agramonte y Loynaz.
- 11/1925: Nace en Omaja, actual municipio de Majibacoa, Rubén Rodríguez Durán, combatiente de la Lucha contra Bandidos.

Llévanos en tu móvil





## Bienvenida la sede y una aclaración vital

Por Yaidel Rodríguez Castro

ES MOMENTO de definir algo que a veces por desconocimiento y otras por falta de interpretación se confunde: la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) no es el Ministerio de la Agricultura (Minag), ni su encargo o función es producir alimentos, aunque erróneamente demasiadas personas le atribuyan esa misión. He notado que existe gran confusión en este asunto, salida a la luz tras la noticia de que Las Tunas mereció la sede del Acto Nacional por el Día del Campesino.

La ANAP es una organización de masas que agrupa a parte de los productores agropecuarios y sus familias, y a pobladores del área rural que tienen raíces campesinas o algún vínculo con este sector. Constituye un núcleo que, si bien se le adjudican compromisos socioproductivos o lo responsabilizan por la producción agropecuaria, no puede ni está diseñado para suplir las funciones del Minag y sus estructuras estatales y empresariales, que si es el ente encargado de conducir las políticas públicas agrarias y exigir por el desarrollo y la producción de alimentos.

Para que se comprenda mejor: esta asociación es como el sindicato de los labriegos, o casi un equivalente, pero con más protagonismo real demostrado. Imposible exigirle al Sindicato de la Educación por la calidad de la enseñanza en una escuela primaria, cuando esta tiene una dirección administrativa; o al de Comercio y Gastronomía por las tablillas vacías y la alteración continua de precios, o al de Salud, por la falta de medicamentos en una farmacia.

Al igual que estos, la ANAP es la organización mediante la cual los productores mal atendidos por el Sistema de la Agricultura, o por sus propias cooperativas, se desahogan y tramitan sus problemas para que se visibilicen y eleven a niveles en los que puedan encontrar solución... Ah, que no siempre la tienen, sucede lo mismo que con otras formaciones como la CTC, la Aclifim, la Ansoc...

Cuando se supo que Las Tunas recibía la sede central por el 17 de Mayo, no pocos empezaron a preguntar qué razones avalaban esa decisión, si los mercados no exhibían ninguna prosperidad. ¿Cómo cuestionar el reconocimiento a unas fuerzas (campesinos y cooperativas) que con menos del 10 por ciento de los recursos del sector agropecuario producen el 90 por ciento de lo que da la tierra? ¿Cómo no congratular a los hombres y las mujeres que en plena covid-19, precisamente por el llamado de la ANAP, donaban a centros de aislamiento y hospitales, desde una botella de puré hasta reses enteras porque no había dinero para pagarles su sacrificio?

¿Cómo no enaltecer a la gente que sigue arando con bueyes en pleno siglo XXI y debe caminar kilómetros y más kilómetros para dar agua al rebaño, y se desvela las noches enteras para que los ladrones no les coman sus animalitos maltrechos por la sequía? ¿Cómo no exaltar a aquellos que permanecen ahí en el campo, sin electricidad, con tendederas de alambre de púa, con los zapatos rotos, con el sudor chorreando... mientras ven irse de esos barrios rurales a los conocidos de toda la



vida en busca de mejoras en la ciudad?

¿Cómo no agasajar a quienes entregan sus cosechas y ganado y se pasan meses y meses sin que se les deposite el dinero en sus cuentas? ¿O a los ganaderos a los que les deben miles de pesos por el sobrecumplimiento de producciones lecheras de hace dos años?

Hay que ir al campo, caminarlo y ver las condiciones de vida y laborales de la mayoría de los guajiros. Ellos se alegran por ganar tan ansiada sede, al menos eso, porque, realmente el dinero que hacen no sufre ni siquiera un tercio del trabajo que pasan.

Soy y seré uno de los principales críticos de la ANAP, la Agricultura y de cuanto universo económico tenga problemas o no responda plenamente a su encargo social, pero tampoco tolero lo absurdo y los equivocados enfoques opinativos que a veces le damos a algo.

El acto por el Día del Campesino será en Jobabo, ya se decidió; pero sea donde sea, por supuesto, no aporta nada material. Sin embargo, sí ofrece reconocimiento a esa gente que está ahí y que lleva sobre sus hombros roles que pocos estamos dispuestos a asumir.

## Producción y empatía, fórmula para bajar los precios

Por Miguel Díaz Nápoles



Foto: Jorge Torres

Blas Velázquez es uno de los dos hermanos que sostienen la emblemática finca que lleva su apellido, en el municipio de Majibacoa. Nandy, como todos le dicen, y su hermano Jorge, trabajan la tierra desde que eran adolescentes. Su labor constante les permite altos rendimientos en los cultivos y la producción de carne vacuna, porque para ellos aumentar los volúmenes de ese aporte constituye la mejor manera de bajar los precios en los mercados.

Alrededor de donde conversamos se extiende un campo de dos hectáreas de boniato, verde, frondoso, lindo, que está a punto de ser cosechado.

“Aquí hay sembradas 66 mil plantas, con un 90 por ciento de germinación, y el pronóstico es de libra y media de boniato por mata, y eso dará alrededor de 700 quintales”.

**El costo de producción anda por los 5.00 pesos más o menos, según dijiste en un encuentro con otros campesinos.**

“Uno no lleva la cuenta a fondo, pero el boniato es un producto noble. No precisa ninguna fumigación, sino un ciclo de agua para que la mata mantenga su vigor de vida, y el rejo cierre e impida la entrada del tetuán, el insecto que más daño hace a ese cultivo en Cuba”.

**¿Entonces, por qué es tan caro el boniato para la población?**

“El costo neto ronda los 5.00 pesos, pero en realidad es más. Para todos los casos, la fuerza de trabajo se encarece, y existen otros elementos que no se valoran y están dentro del costo de producción, que no es cerrado”.

**Pero nada justifica que en la calle la libra esté a 40.00 pesos.**

“Nosotros tenemos una pelea, y los precios hay que bajarlos por todas las vías, incluidos los insumos que necesitamos y otros ele-

mentos básicos que solo hay en el mercado negro, y debemos adquirirlos para sostenernos”.

**¿Porejemplo?**

“Mira, todas las noches les pago a dos guardias, porque el robo es grande en los campos. Eso nadie lo tiene en cuenta en el costo de producción, y sí está. Si el hurto se acaba, la vida del campesino mejora, disminuyen los precios y motiva a los productores para volver a sembrar. Te aseguro que si pudiera acceder a productos y servicios más baratos no vendería el boniato tan caro, aunque nunca a 40.00 pesos la libra, que es abusivo.

“Otro ejemplo: yo no produzco arroz, y no me alcanzan las siete libras de la cuota, entonces debo pagarlo a 170.00 pesos y más en el mercado negro. Es una cadena que para en el precio final de los surtidos.

“Claro, hay que saber diferenciar a la gente que te compra. A los revendedores no les vendo nada. Ahora, si otra persona llega a la finca y solo tiene 150.00 pesos para adquirir una burra que cuesta 300.00, pues se la doy a 150.00. Siempre trato de bajar la varilla de las tarifas. En eso uno debe que ser cuidadoso”.

El tema de los precios es complicado, aunque campesinos como los hermanos Velázquez demuestran que se pueden abaratar con más producción y cierta dosis de empatía.

## Un salto por Fidel y los trabajadores

Texto y fotos: Reynaldo López Peña



Como parte de las festividades por el Día del Proletariado Mundial, la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, de esta ciudad, acogió el propio Primero de Mayo el Salto por Fidel y los Trabajadores, iniciativa de paracaidismo organizada por el doctor en Ciencias Fidel Antonio Castro Smimov.

Se trata de un proyecto de homenaje al Comandante en Jefe, que cumple siete años de creado y que vivió en Las Tunas su décimo salto, protagonizado por paracaidistas de varias provincias del país.

Al hablarle al pueblo tunero, Fidel Antonio afirmó que ese esfuerzo, “más que una exhibición de habilidades, deviene acto de evocación, de recuento y de unidad, en el que convergen el deporte, la ciencia, el arte y la cultura”.

Las máximas autoridades del Partido y el Gobierno aquí presidieron la cita, que dio mucho colorido a una jornada que incluyó ferias comerciales y actividades recreativas para los más jóvenes.



## Los retos de Bárbara, su “arboleda” y las expectativas de Mayo

Por Yuset Puig Pupo

El ajeteo en la unidad empresarial de base (UEB) La Arboleda anuncia, muy desde lejos, que allí se “cocina” algo especial. En medio de un contexto que marca a Las Tunas por la falta de abastecimientos y el empobrecimiento de las ofertas, este complejo gastronómico desafía su realidad y anuncia el crecimiento considerable de ventas en los últimos tiempos.

Al frente, Bárbara Brito Caballero, directora del complejo gastronómico, habla con mucho optimismo de la fuerza de su colectivo laboral y las metas que han ido alcanzando, siempre con la máxima de distinguirse por la variedad, la calidad de los servicios y los precios mejor colocados ante la escasa capacidad de compra de muchos bolsillos locales.

Confiesa que por mucho tiempo acarió la idea del perfeccio-

namiento del sector, lo esperó con ansias y su materialización la ha sorprendido, y para bien. Entre jocosa y atrevida sentencia: “Llegamos al Primero de Mayo con logros, alegría e inmersos en la transformación del complejo que se acerca poco a poco a la excelencia y ha conseguido el cariño y la distinción de los clientes.

“Es cierto que enfrentamos crisis de recursos y los suministros no abundan. El escenario actual reta a los administradores y directores de cada empresa, pero la fórmula del éxito es una sola: la autogestión. En esta unidad el trabajo es intenso. Yo misma me levanto a las 3:00 am muchas veces y voy para otra provincia en busca de bebidas, de nuevos convenios y de otros proveedores que me faciliten fichas de costo más accesibles a la población.



Bárbara Brito Caballero.

“No se puede mantener a flote un restaurante comprando a los intermediarios; hay que ponerle ganas, esfuerzo y también recursos. La Arboleda vende mensualmente casi tres millones de pesos, y a pesar de la escasez, nuestra carta muestra diversidad y la cerveza la buscamos donde sea necesario”.

El entra y sale de la UEB tiene mucho que ver con los festejos por el Día Internacional de los Trabajadores, allí se ultiman detalles para asegurar las prestaciones al público y quieren este año “lucirse”. Una parte del colectivo se encargará de los puntos de venta, y la otra, irá al desfile este 5 de mayo con sus banderas y pancartas.

### DE LAS LUCES EN LA FUNERARIA

Hace semanas, los tuneros comentan que la cafetería de la Funeraria de esta ciudad cuenta



Fotos: Ángel Chimento Pérez

con un nuevo “patrocinador”. Bárbara confiesa que han empezado a apadrinarla por decisión del Grupo Empresarial de Comercio, y los comentarios del pueblo, el principal medidor, advierten la buena estrategia.

“El servicio allí estaba muy deprimido y los dolientes lo manifestaban. Con la idea de cambiar el panorama hemos comenzado a ofertar almuerzo y comida a precios asequibles, por debajo de los 200.00 pesos, café de distintos tipos y tarifas, variedades de bocaditos, refrescos, té, infusiones, croquetas, hamburguesas, medallones...”

“Estamos pintando el lugar, y a la par comenzamos a arreglar las mesetas, los baños y cambiar luminarias; los consumidores se lo merecen. Nos enteramos de que la población cercana va allí a consumir, y eso nos alienta a empeñarnos más y no defraudar a nuestros clientes.

### MIRADA AL FUTURO

La Arboleda no cesa en su transformación. Recientemente se modificó el mobiliario y acondicionó el reservado con una propuesta de lujo. Se labora en una imagen moderna y atractiva, que asegure el retorno de los usuarios.

“Aquí nos enfocamos en la calidad, muchos ojos están sobre el plato que se pone en la mesa. Logramos estos resultados porque aquí no se duerme. Hay que sacar muchos números, acompañar cada proceso y consolidar la unidad del colectivo y el sentido de pertenencia.

“Puedo decirte que celebramos el Primero de Mayo, pues hemos trabajado para ello. Si cada cual, desde su sector ayuda a que la sociedad avance, las cosas mejoran, pero a muchos solo les gusta criticar y estos son tiempos de hacer, no de hablar”.



La cafetería de la Funeraria poco a poco va mostrando otro rostro en su gestión.

## Varón y los pozos que nacen en Manatí

Por Esther De la Cruz Castillejo

Varón, así le dicen en Manatí a Juan Antonio Bueno. Es un hombre de brazos rudos y palabra directa que dedica sus días al complejo oficio de hacer y limpiar pozos.

Aunque nació en el Puerto, y nunca se ha desprendido del todo de la fuerza y el embrujo que llega del mar, hace 22 años que vive en el poblado de Manatí, así que conoce sus hendiduras e historias como si hubiesen sido arrullo de cuna.

Me cuenta que acaba de terminar de limpiar un pozo que rondaba los 12 metros de profundidad y estaba seco; tres semanas le tomó aquello y tuvo que darle 1,50 más hasta ver brotar el agua, dulce, buenísima. Sonríe.

Con él aprendo que por la zona donde queda el albergue de las enfermeras el firme es más hondo, y que en otras partes oscila en poco más de los dos metros, casi tres.

También que el tiempo que demoran los trabajos depende de cómo esté el terreno. Muchas veces debe usar pistolette y mandarina, porque algunos suelos son muy duros y lo dejan exhausto.

Les dice “embuderos” a quienes se dedican a este oficio y no respetan la manera tradicional de construir un buen pozo, de esos que durarán toda la vida.

“Hay que empezar a cavar hasta el firme, después se levanta el brocal para que no se derrumbe.

“El pozo, cuando se está secando, tiende a crear el polvillo ese, que es como un fango



Foto: Ángel Chimento Pérez

en las paredes, que va tupiendo los manantiales; por eso hay que buscarlos y lograr que tenga capacidad de agua”.

Varón practica un método infalible para encontrar el líquido y saber por dónde comenzar la faena. Para eso se pone a la altura del pecho una braza de alambre de cobre, y asegura que tiende a doblarse en el sitio en el que se encuentra el agua. No falla.

En el último año trabajó en 75 o 76 pozos, entre nuevos y limpios; y, aunque ya pasa de los 55 años de edad, se siente fuerte para hacerlo en muchos más. Es un hombre de Manatí, una tierra seca, casi semidesértica, en la que encontrar agua es parte de lo mejor de la vida.

## Labor óptima en la Atención Primaria de Salud, una prioridad

Por Miguel Díaz Nápoles

La implementación y el cumplimiento de las proyecciones de trabajo para rescatar los conceptos fundacionales del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia es una de las prioridades de la Dirección de Salud Pública en Las Tunas, para lo cual desarrolla un amplio plan de acciones en los ocho municipios.

Los 556 consultorios de la provincia funcionan con el ciento por ciento de los profesionales; y de los médicos, 505 son especialistas en Medicina General Integral (MGI) y el resto residentes de la especialidad, sin dudas, una de las mayores fortalezas.

Hasta el momento se han intervenido constructivamente 124 de estas instalaciones. Del total, 27 están en mal estado y 181 en situación regular; 144 tienen dificultades con el agua y otros presentan deficiencias en las condiciones estructurales de privacidad, iluminación y ventilación, lo que muestra la envergadura de la tarea para erradicar las insuficiencias.

También hay debilidades que dependen del quehacer de los colectivos, como la falta de sistematicidad de la visita de los profesores del Grupo Básico de Trabajo (GBT) del área de Salud y los tropiezos en la participación de la comunidad para enfrentar los problemas sanitarios de los propios barrios.

Asimismo, se trabaja en la reorganización de los GBT con un mínimo de 10 equipos, y en el incremento de las reservas de los especialistas en MGI certificados, para quienes se diseñan maestrías y diplomados afines con su gestión principal.

La Dirección de Salud, junto con otros organismos e instituciones, impulsa un proceso para mejorar la infraestructura de los consultorios y adopta las medidas necesarias con el objetivo de solucionar lo que depende del proceder del personal.

En el 2023, al decir de los expertos, se observa una interrelación más eficaz entre las diferentes disciplinas que intervienen en este importante programa, lo que redundará en mayor calidad en la Atención Primaria de Salud.



Foto: Yaciel Peña de la Peña (ACN)

# Aportar más, meta de un productor de avanzada



Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

CON la vista en el horizonte, el joven Yunier Nápoles Beber recuerda cada consejo que le dio su papá y descubre, de modo práctico, aquellos secretos del arte de sembrar y ver nacer las posturas. Y claro que aprendió

porque, con apenas 34 años de edad, hoy es un productor de avanzada en el municipio de Las Tunas.

“Él me enseñó a trabajar la tierra y yo, que crecí en ese mundo, llevo unos 10 años aquí. Comencé con seis hectáreas, vinculado

con la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Francisco Peña Utría, y enseguida hice un contrato con la unidad empresarial de base (UEB) Productora y Comercializadora de Semillas.

“Luego, quise extender la superficie en usufructo y desarrollar otros cultivos. Desde la Empresa Agropecuaria local me ayudaron a coger esta área para incrementar la producción de alimentos a la población, sin descuidar el acopio de semillas”.

En el lugar, a orillas de la carretera que conduce hacia Manatí, había un proyecto para el desarrollo forestal y se cambió para otro sitio por las bondades de esos suelos, la garantía de agua y la voluntad de quien emprendió una batalla titánica contra el marabú.

“Recientemente tuve una buena cosecha de frijol, col y tomate, la tierra está lista otra vez para reiniciar las siembras. Será maíz, para semillas y el consumo del pueblo. En total poseo más de 21 hectáreas y todas permanecen limpias y en producción, que es lo que se necesita.”

“Esto fue una granja de cultivos varios hasta los años 90, pero se perdió con el marabú. Las dos empresas a las que me vinculo me apoyan con lo que pueden, equipos, fumigadoras... Incluso, me ayudaron a buldocear y ya estoy en condiciones de pedir más tierras para allá atrás”.

Yunito, como le llaman todos, aseguró sentirse útil y recibir buenos dividendos en el expendio que hace, ya sea a “Semillas” o a la “Agropecuaria”. Para ejemplificar, durante el pasado año obtu-

vo entre tres y cuatro millones de pesos. Profundo conocedor del tema considera que se pueden disminuir los precios.

“Se vende muy caro, es demasiado. Lo mejor es hacerlo sin intermediarios. Yo empecé comercializando la col más cara y poco a poco la fui bajando. La última fue a 10.00 pesos la libra y como he visto buenos resultados, creo que si todos siembran se puede rebajar.”

“No tengo hijos varones, solo tres hembras y todavía no les he transmitido los consejos de mi padre. Comparto las labores de la finca con algunos obreros contratados y aquí sí aparece la fuerza de trabajo, por la cercanía al poblado de Veguitas y a la ciudad. Les pago entre 400.00 y 600.00 pesos cada día. Incluso, he llegado a mil por jornada. Insisto, vale la pena”.

## La ocasión de ser sensibles con el medio ambiente

Por Yuset Puig Pupo

En los albores de mayo comenzará en Las Tunas, como en toda Cuba, la Jornada de Sensibilización Pública por el Día Mundial del Medio Ambiente, que en esta ocasión estará dedicada a celebrar los 50 años de institucionalizar la fecha en pos de aunar voluntades a favor de la naturaleza y el desarrollo sostenible.

La cita también servirá de homenaje al aniversario 80 del natalicio de la doctora Rosa Elena Simeón Negrín, con una trayectoria inigualable en el campo de las Ciencias y a favor de la protección del entorno en su sentido más amplio, quien fue la titular fundadora del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma).

Leticia Ochoa, comunicadora de esa institución en suelo tunero, aseguró a 26 que la campaña

tiene como objetivo general sensibilizar sobre los efectos adversos de la contaminación por plásticos en ecosistemas y su impacto en la economía, la salud y el hábitat.

“A nivel internacional se producen anualmente más de 400 millones de toneladas de plásticos, de los cuales se estima que alrededor de la mitad son usados solamente una vez. Según estadísticas de Naciones Unidas, menos del 10 por ciento se recicla y en su gran mayoría van a parar a lagos, ríos y mares, comentó Ochoa.”

“Nuestro país no escapa de los efectos adversos por el mal manejo de los plásticos de un solo uso y en este sentido, actualmente, reorganiza sus esfuerzos para contribuir con el llamamiento mundial”.

Con estas miras, la Delegación Territorial del Citma propone para la cita acciones de higienización y limpieza en las riberas y desembocaduras de ríos, en la zona costera, en las playas, así como la siembra de árboles con el apoyo de las Brigadas Técnicas Juveniles, organizaciones políticas y de masas, otras instituciones y cátedras del adulto mayor.

A partir de mayo y hasta el próximo 5 de Junio, Día Mundial del Medio Ambiente, se fomentarán espacios de diálogo en diferentes escenarios para promover el desarrollo de actividades y la incorporación de la población en iniciativas de cuidado y protección de la naturaleza, con la imbricación de entidades estatales y de la sociedad civil.

“Como cada año será una jornada con muchos matices, en la



Foto: Tomada de Prensa Latina

que se realizarán concursos que sumen a niños y jóvenes. En esta oportunidad, el Citma pretende difundir buenas prácticas asociadas al manejo eficiente de los plásticos de un solo uso”, puntualizó la comunicadora.

“En correspondencia con la implementación de la Ley del Sistema de Recursos Naturales y el

Medio Ambiente, aprobada por la Asamblea Nacional del Poder Popular, y la Estrategia Ambiental Nacional 2021-2025, la delegación se enfocará en demostrar, desde la cotidianidad, el rol que juegan los ecosistemas en el equilibrio y mantenimiento de la salud y la seguridad alimentaria del país”.

## Nuevas facilidades para adquirir muebles

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

El punto de venta de la unidad empresarial de base (UEB) Muebles Ludema, en esta ciudad, impulsará a partir del mes actual el pago virtual por medio de las plataformas **Transfermóvil** y **EnZona**, como respuesta a las demandas de sus clientes, quienes realizan las operaciones de compra por medio del pago en efectivo desde que abrió la tienda en diciembre último.

Dailie Sarria Cherry, jefa del Grupo de Ingeniería y Desarrollo, manifestó que se trabaja en la consolidación de los detalles para la prestación del servicio, en aspectos esenciales como el diseño del código QR, para agilizar el proceso de compraventa, lo cual no significa que se elimine en su totalidad el pago tradicional.

Ludema, perteneciente a la Industria Cubana del Mueble (Dujo), creó la tienda para la comercialización, en moneda



Foto: Ángel Chimeno Pérez

nacional, de bienes para el hogar y como respuesta al llamamiento del Presidente de la República de que Dujo debía garantizar suministros no solo para el

turismo e instituciones estatales, sino también para la demanda de la población, por medio de los recursos fabricados en cada una de las UEB.

Eso ha permitido que hasta la fecha la entidad haya recaudado más de ocho millones de pesos en moneda nacional por ese concepto.

Aquí vendemos muebles de variados formatos para distintas locaciones, tenemos productos hechos de madera o metal que van desde juegos de sala, comedor o de cuarto hasta utensilios para cocinas y, además, ofrecemos cojines, almohadas y otros elementos decorativos como repisas y estantes para la pared, aseguró Kenia López Leyva, dependiente del sitio.

Entre los artículos estrella del establecimiento destacan por su alto grado de demanda, los sillones hechos de aluminio y los espejos, estos últimos provenientes de la UEB Lunasur, de la provincia de Cienfuegos, que se convirtió en la primera de su tipo en ofertar sus producciones en Las Tunas.

Hasta el momento, más del 90 por ciento de los artículos que proponemos son de fabricación local, pero ya se labora en la intención de intercambiar con otras tiendas del país para trasladar mobiliarios, ofrecer mayor variedad y ganar, a la vez, una gradual aceptación de aquellos que nos visitan, refirió Sarria Cherry.

Ubicado a unos dos kilómetros del centro histórico de la ciudad de Las Tunas, el recinto tiene entre sus proyecciones el traslado de las ventas para un nuevo local en la céntrica calle Vicente García.

Muebles Ludema se ha posicionado a lo largo de la Isla como uno de los más confortables proveedores de artículos para hoteles y, con esta modalidad de líneas destinadas al hogar, pretende sumar adeptos y satisfacer el mercado tanto de los tuneros como de compradores de otras latitudes.

# Abrió sus ojos La Pupila Archivada

Por Yelaine Martínez Herrera

Hace unos años nos entristeció la noticia de que no se haría más la Jornada de Intervenciones Urbanas La Pupila Archivada, algo que en ese momento respondía a una decisión nacional. Por eso, que se haya retomado, en primer lugar y, sobre todo, por la voluntad de la actual dirección de la Asociación Hermanos Saiz (AHS) en el territorio, nos devolvió la alegría, máxime cuando ha sido por tradición una de las citas más relevantes de la filial tunera.

Del 27 al 29 de abril, confluyeron aquí artistas de provincias como La Habana, Santiago de Cuba, Guantánamo y Holguín, con multiplicidad de propuestas que llevaron a calles, instituciones y comunidades alejadas del centro histórico.

El performance, a tono con la concepción del evento, fue una de las disciplinas privilegiadas, con variados ejemplos, que abrazaron todas las expresiones artísticas. Iniciativas singulares, signadas -más allá de la actuación- por el llamado a reflexionar sobre tópicos como la calidad o no del quehacer cultural que se promueve, las emociones que pueden acompañar a un embarazo y la importancia de la poesía para el crecimiento espiritual. El cuidado del discurso, el lenguaje extraverbal, el "cómo" transmitir de manera profesional el "qué", estuvieron entre los elementos percibidos por el auditorio.

Uno de los que destacaron en el "empuje" que a veces necesitan los artistas para sumarse y salir de su zona de confort fue Andrés Borrero. De hecho, entre las acciones encomiables que realizó la AHS resaltó buscar asesoría previa en personas con experiencia en esta jornada como el escritor mencionado y la cantautora Irida Williams, otros líderes del gremio.

Leonor Pérez Hinojosa y Yury García Fatela fueron dos de los coterráneos que protagonizaron "escenas ciudadanas". En diálogo

con 26 explicaron cómo la interacción con los públicos, en un entorno marcado por la espontaneidad de las circunstancias y otros factores, motivó a los creadores y resultó "inyección" a su trabajo, pues los "obligó" a superarse y a crecer. Eso es una fortaleza.

Para los espectadores también resultó provechoso, pues el arte se acercó a ellos; los receptores mayormente fueron transeúntes, personas comunes que no siempre asisten a las instituciones culturales. Un vecino del reparto Primero, a raíz de una descarga musical acontecida como parte del programa, me preguntó si tenía "el tipo de música que defendieron los muchachos en la Plaza de los Recuerdos"; se refería al hip hop. Lo que revela la influencia que pueden tener estos sucesos en la población y en la elevación de su gusto estético.

Obras de teatro, conciertos, grafitis, realización de tatuajes y otros aderezos, complementaron la agenda que, por tres días, dio vida a la ciudad desde el punto de vista cultural, con significativos elencos. Y, en ese impacto sobre la gente (más allá de asociados a la AHS), estuvo el éxito real de La Pupila...

Pero detrás de los resultados siempre hay esfuerzo, inventiva, perseverancia y deseo de "no seguir perdiendo cosas", frase que he escuchado mucho últimamente. Sé que no fue fácil, faltó la contribución de algunas instituciones que, cuando hay un encuentro de esa naturaleza, deberían recordar que la cultura es una sola y ayudar en lo que se pueda, amén de presupuestos y otras razones. Claro, hay excepciones y entre estas figuraron la casa de cultura Tomasa Varona, con su proyecto de estatuas vivientes D' Seos Teatro; el centro cultural Luanda, que abrió sus puertas para una presentación ante un cambio imprevisto a última hora; la Universidad de

Las Tunas, con el apoyo de estudiantes de Comunicación Social en la promoción del jolgorio, y la Dirección Municipal de Cultura, que costeo el concierto del trovador habanero Oscar Sánchez.

Sin embargo, la mayoría de los asuntos corrió a cuentas de la AHS tunera, que tuvo que ahorrar mucho para lograr su sueño de rescatar La Pupila Archivada, máxime cuando no dispone de fondo extra por la dirección nacional de la organización y la cita ni está concebida como parte de los planes de eventos.

En general, respondieron amigos e inspiradores, dispuestos a dar batalla a pesar de todo. Lo hicieron desde la creación, el trabajo en equipo, la búsqueda de alternativas y el aporte personal en algunos casos, porque la logística no siempre se lleva bien con la matemática y cuando alguien "de afuera" visita tu casa, quieres ofrecer lo mejor. Claro, hubo que hablar claro con los artistas cuando las opciones no fueron idóneas y "estirar el pie hasta donde dio la sábana". Mas, el evento se hizo, y con una calidad y variedad decorosas.

Voluntad, alianzas, adaptación..., palabras que calzan el dicho popular de que "cuando se quiere, se puede". Pero, pensando en futuras ediciones, fuera inteligente dirigir la mirada a la cita desde la provincia; vivimos tiempos difíciles y no podemos darnos el lujo de desperdiciar espacios, talentos ni oportunidades.

Bien lo resumió Yuris Eduardo Bueno Yero, líder de D' Seos Teatro, cuando dijo: "Retomar La Pupila Archivada fue sabia decisión. Intercambiamos experiencias, dimos vida a la ciudad, los artistas nos sentimos realizados... Es lo que hay que buscar: no perder los eventos, sino echarles ganas y que salgan con calidad. Siempre se pueden ingeniar iniciativas para defender nuestra cultura".



Fotos: Ángel Chimeno y Reynaldo López



## Tinta fresca

### SI EL MUNDO FUERA UNA ALDEA

Si redujéramos la población del planeta a una aldea de 100 habitantes con las proporciones de hoy, habría 57 asiáticos, 21 europeos, 14 personas del hemisferio oeste (tanto norte como sur) y ocho africanos. Del centenar, 52 serían mujeres y 48 hombres. De cada 100, 70 no serían blancos y 70 no serían cristianos. Seis personas poseerían el 59 por ciento de la riqueza de toda la aldea y las seis serían norteamericanas. De las 100, 80 vivirían en la pobreza y 70 no sabrían leer. Solo una tendría educación universitaria y 50 estarían malnutridas. Una de cada 100 estaría a punto de morir y una a punto de nacer. Solo una tendría computadora.



A cargo de Juan Morales Agüero  
FRASES PARA LA ETERNIDAD

Si te comparas con otras personas nunca podrás ser tú mismo.

Antonio Arenas (político peruano)



### INTERNETicias

**Guwahati, India.**- Dos elefantes borrachos lesionaron a tres personas e hicieron estragos en este poblado hindú, luego de escapar de la reserva donde estaban confinados. Según un diario local, los animales irrumpieron en un cobertizo en el que se almacenaba gran cantidad de cerveza, abrieron los tanques con sus trompas y bebieron cuanto quisieron. En minutos la "fria" les nubló las entendederas, se envalentonaron y fueron a buscar bronca por las calles del asentamiento. Ahora las personas lesionadas convalescen en los hospitales, mientras los enormes paquidermos combaten la resaca en el lugar de donde nunca debieron salir.

### CURIOSIDADES FLORALES DE MAYO

Las flores son el grupo de plantas más abundante que existe, con 270 mil tipos diferentes, de los cuales unas 35 mil son especies de rosas... **Una flor llamada Rafflesia arnoldii puede tener 91 centímetros de diámetro y pesar 11 kilogramos...** La más pequeña es la Wolffia angusta, que pesa apenas 0,15 gramo... **Los Países Bajos producen más del 50 por ciento de las flores del mundo...** Varias flores figuran en los escudos de países como Suiza, Irlanda e Irán... **Un tipo de rosa silvestre crece, incluso, cerca del Círculo Polar Ártico...** Una orquídea australiana florece bajo tierra y la polinizan los escarabajos, no las abejas... **La flor de campanilla apunta hacia abajo para proteger su interior de la lluvia...** Violeta, Hortensia, Margarita, Rosa, Dalia, Camelia, Magnolia, Jazmín, Azucena, Verónica y Begonia son nombres femeninos adoptados de flores... **Aunque menos, los hay masculinos, como Crisanto, Geranio, Jacinto y Narciso...**

### POSTALES TUNERAS

A José Ramón Sánchez (El Madrugador) casi nadie lo recuerda, a pesar de haber sido un ícono de la música guajira desde su juventud en su natal Pinar del Río. Más de 70 temas son de su autoría, varios interpretados por figuras como Omara Portuondo, Abelardo Barroso y Benny Moré. El Madrugador (mote que adoptó por un programa temprano que tuvo en la emisora habanera **RHC Cadena Azul**) residió algunos años en Las Tunas. Durante su estancia por aquí hizo al pueblo partícipe de su arte y devino apasionado estudioso de El Cucalambé. Murió el 27 de febrero de 1977. Gracias a mi amiga Lesbia de la Fe por proponerme esta postal.



### ANTOLOGÍA DEL DISPARATE

Estas son algunas respuestas que alumnos de distintas partes del mundo han consignado en sus exámenes escolares.

**Antibióticos:** El alcohol, el algodón y el agua oxigenada.

**Partes del insecto:** Consta de tres partes: in-sec-to.

**Círculo:** Línea unida por sus puntas formando un redondeo.

**Definición de rumiantes:** Son los que eructan al comer.

**Brisa del mar:** Es un viento más bien húmedo y seco.

**Partes del tronco:** Ombligo, cintura y tetillas.



# Abridores que no cierran el debate

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Mientras Carlos Juan Viera brilla en la Liga Mexicana de Béisbol con los Olmecas de Tabasco, el mentor Abeyssi Pantoja no cesa de sufrir disgustos con el picheo abridor de los Leñadores de Las Tunas en la 62 Serie Nacional.

El elenco tunero intentaba al cierre de esta edición maquillar la subserie ante los Leones de Industriales, después de caer en tres de los primeros cuatro encuentros. Con la excepción del zurdo Eliánder Bravo, coautor de la lechada en el juego del martes, el resto de los abridores ante los azules de la capital no pudo rebasar el primer tercio del juego.

De hecho, la fugacidad de los iniciadores tuneros ha sido una de las regularidades negativas en lo que va de campeonato. Como promedio, trabajan apenas 3,2 entradas por apertura, de manera que los relevistas deben ser llamados mucho antes del quinto **inning** y, por ende, crece el desgaste del **bullpen** verdirrojo.

No resulta extraño, entonces, que sea el relevista Rodolfo Díaz quien comande el equipo en jue-

gos ganados. El apagafuegos jobabense acumula cuatro éxitos en siete decisiones y es, por mucho, el serpentinerero que más trabaja dentro del **staff** (32,0 entradas).

De los restantes abridores que se mantienen con el elenco, solo el jovencito Bravo muestra números positivos, con balance de 3-0, efectividad de 3,86 y un aceptable **WHIP** de 1,36, sobre todo, si tenemos en cuenta que el de todo el equipo anda por un preocupante 1,72.

Ciertamente, el del picheo no es el único problema que arrastra Las Tunas en este inicio de temporada. La ofensiva ha quedado a deber en más de una ocasión, particularmente en momentos decisivos de los encuentros. Con todo, promedia 7,1 carreras anotadas por juego y su **average** colectivo es de 331 (segundo del país por detrás de Artemisa), de manera que no deberían ser los bateadores los que carguen con las culpas, más allá de los mencionados casos puntuales.

En este sentido, habrá que observar de cerca el comportamiento de un ataque en el que ya no está Yuniesky Larduet, quien se incorporó esta semana a la Liga Mexicana de Béisbol con los Piratas de Campeche. Y, a partir de esta subserie, tampoco debe estar Héctor Castillo, llamado a sumarse a la preselección nacional de softbol de cara a los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador.

Más preocupante es el tema de la endeblez defensiva. Rebasado el primer tercio del calendario regular, los tuneros han cometido 42 errores y fidean para un muy pobre 964 que los mantiene dentro del grupo de rezagados.

Claro que, si de últimos lugares se trata, es imposible no regresar al picheo abridor de los Leñadores, el peor del torneo en varios departamentos: salidas de calidad (apenas cuatro), promedio ofensivo de los rivales (339), **average** de embasados (416), **slugging** (501) y OPS (917). Además, es penúltimo en promedio de carreras limpias (7,28) y se ubica entre los tres de la cola en **WHIP** (1,83).



Foto: István Ojeda Bello

Eliánder Bravo, de solo 20 años de edad y con balance de 3-0, es en estos momentos el abridor más fiable del conjunto tunero.

Con la reciente incorporación de Yasel Labrada, el cuerpo técnico tendrá una opción más y deberá decidir si apuntala la rotación abridora o envía al experi-

mentado serpentinerero al **bullpen** y le da la responsabilidad de comenzar los partidos a alguna de las figuras noveles; Cristhian Espinosa, por ejemplo.



Foto: Reynaldo López Peña

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

DE LA espontaneidad de un pueblo amante a los deportes y con punto de partida en el tumultuoso recibimiento al equipo Cuba, tras regresar a suelo patrio luego de enfrentar a los Orioles de Baltimore, el 4 de mayo de

## Peñas deportivas, eternos acompañantes en los estadios

1999 nacen de manera oficial las peñas deportivas.

En Las Tunas, la voluntad creadora de varios hombres, incluido Disnardo Zaldívar Giro, presidente en la provincia, ha convertido el quehacer de aficionados en puntal para los logros de los diversos equipos. Más de 10 mil peñistas, distribuidos en 161 clubes de seguidores, sitúan al territorio del Balcón de Oriente en puestos de prestigio dentro de la Isla, como lo reconocieran las máximas autoridades del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER) en meses precedentes.

Con el ejemplo cercano de las peñas Melchor Anido Prada, de "Jesús Menéndez" y Evaristo

Barrios, de Jobabo, ambas de Referencia Nacional durante años, los representantes de los de trabajadores por cuenta propia, de Puerto Padre, acopiaron méritos en el 2022 para alzarse con el galardón de Mejor Peña del país. El lauro marca la continuidad del compromiso de generaciones anteriores, mientras, la inserción de los jóvenes constituye vital importancia a la hora de mantener las ideas renovadoras.

El próximo día 7, la voz de **play ball** cerrará las cortinas de las actividades provinciales, en conmemoración a la fecha, por efectuarse en los predios del estadio Hermanos Ameijeiras. En la Villa Azul resurge el movimiento gracias a la divulgación, en pos de llevar a

los barrios las iniciativas implementadas en los últimos tiempos.

Si bien el apoyo a las distintas disciplinas atléticas significa la principal misión, los integrantes también juntan esfuerzos en otras tareas de impacto social, desde labores de desarrollo en la comunidad hasta donaciones de sangre y aportes a instituciones educacionales. De igual manera, encaminan acciones hacia la atención de jugadores activos, veteranos y glorias del deporte, con el objetivo de resaltar el desempeño o salvaguardar la memoria de los mismos.

Los graderíos son la atmósfera de estos seguidores; sin embargo, reviven sueños al convertirse en deportistas por medio de la

organización de campeonatos de softbol, en los que el paso de los calendarios ha labrado rivalidades históricas en la grama. En tanto, la edición 22 del evento de la "bola blanda" traslada hacia el terreno a disímiles grupos de fanáticos. Asimismo, a las "pelotas amarillas", solo el dominó consigue hacerles frente si de pasiones se trata.

En palabras de Zaldívar Giro, las miradas están puestas en incrementar la presencia femenina, además de defender las intenciones de cualquier interesado por un nuevo proyecto y preservar el estatus de vanguardia, a través de las buenas prácticas que, hasta el momento, han caracterizado a los tuneros.

## Ayuda solidaria italiana para Sistema de Salud tunero

Por István Ojeda Bello

Ya arribó a esta provincia la ayuda solidaria colectada por los activistas de la Asociación Nacional de Amistad Italia-Cuba (Anaic) para el Sistema de Salud local. Los medicamentos y demás materiales serán colocados en el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna y otras instituciones asistenciales del territorio tunero.

El envío, parte de uno mayor para varias zonas de la nación, consiste específicamente en unos 900 kilogramos de diversos enseres que rápidamente serán distribuidos. El aporte tiene un especial significado no solo por la actual situación económica de Cuba, marcada por la recesión y el recrudescimiento del bloqueo estadounidense, sino porque los emisores también atraviesan por sus propias vicisitudes a raíz de la guerra en Ucrania.

A pesar de que en el 2023 los brigadistas de la Anaic en la región italiana de Lombardía no pudieron hacer su tradicional viaje anual a Las Tunas, sí mantuvieron sus acciones de solida-

ridad con el Balcón del Oriente Cubano. A la recolección de ayuda material agregaron actividades como asambleas públicas en las cuales denuncian el asedio económico, comercial y financiero de Washington sobre el Archipiélago antillano, así como su inclusión arbitraria en la espuria lista de países "patrocinadores del terrorismo".

Igualmente sostienen otros reclamos como la inmediata devolución del territorio ilegalmente ocupado por el Ejército de los Estados Unidos en Guantánamo.



Foto: Tomada de Facebook

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

Excepto Majibacoa y "Amancio", los restantes municipios tuneros incumplieron los ingresos al presupuesto del Estado y las mayores incidencias están en los panes y derivados, otros alimentos, productos industriales, la venta minorista y el impuesto por utilización de fuerza de trabajo.

Así lo informó al Consejo de Gobierno Julio Quiñones Guerrero, director de la Oficina Nacional de Administración Tributaria en Las Tunas, quien añadió que se han dejado de recaudar dos millones 400 mil pesos, por lo que deben continuar las acciones de legalización en los puntos de venta.

También se refirió a la Campaña de Declaración Jurada sobre Ingresos Personales de los trabajadores por cuenta propia y del sector agropecuario, que tuvo el 2 de mayo su fecha límite. En ambas categorías el territorio está por debajo de la media nacional.

Otro tema tratado en el Consejo de Gobierno fue el plan de medidas para prevenir y enfrentar los precios abusivos y especulativos, así como las indisciplinas e ilegalidades asociadas a ese fenómeno, presente tanto en el sector no estatal como en el estatal.

## Consejo de Gobierno analiza temas del quehacer socioeconómico



Para ello se impartieron orientaciones -algunas ya están implementadas- dirigidas a la capacitación sobre la formación de precios, participación en los comités de concertación y el diagnóstico en los consejos populares de las distintas formas de negocios para su inmediato ordenamiento.

Además, se indicó la creación de grupos multidisciplinarios para realizar visitas a diferentes lugares, la reducción de la cadena de intermediarios, los intercambios con actores económicos que influyen en la alimentación del pueblo y la sustitución de dos grupos técnicos asesores para la revisión de fichas de costo.

Durante el encuentro, el gobernador, Jaime Chiang Vega, señaló que la provincia ha mostrado debilidad en la contratación de diferentes renglo-

nes para el abastecimiento a la población y, al no haber suficiente control en las producciones, muchas se trasladan a otros lugares.

Añadió que se requieren más acciones contra las ilegalidades y su comunicación inmediata a los tuneros mediante diferentes vías para que sepan que se actúa en consecuencia con sus opiniones, y que no habrá impunidad ante los precios abusivos y especulativos.

En la reunión se analizaron, asimismo, la atención a personas en situación de vulnerabilidad, el perfeccionamiento del Sistema Empresarial de Comercio, las interrupciones laborales y el empleo, y las verificaciones presupuestarias realizadas en el primer trimestre del 2023.

# Comercio electrónico en las bodegas: descifrando el código QR



Por Yuset Puig e István Ojeda

EN CUANTO Roger escuchó sobre la posibilidad del pago electrónico de los productos de la canasta básica se le avivaron las ganas de probarlo. Tuvo que esperar, pero la "cosa" llegó a su bodega relativamente rápido. Así que comenzó a prepararse y el mes siguiente, cuando supo su importe, manifestó en voz alta, como niño emocionado, que quería escanear el código QR.

En los últimos tres años, las transacciones comerciales de los habitantes de Las Tunas por los canales electrónicos de pago crecieron de manera acelerada. Registros del Banco de Crédito y Comercio (Bandec) indican que el total de operaciones por esta vía en el 2022 superó ampliamente las del 2021 y 40 veces por encima de las hechas en el 2019. Cifras aportadas por el Banco Popular de Ahorro (BPA) envían el mismo mensaje: solo en diciembre del 2022 a través de esas rutas virtuales sus clientes aquí realizaron más de ocho millones de operaciones, 200 veces más que las efectuadas en el 2021.

Pero una modalidad que suprime el uso del efectivo, dándole más seguridad y abaratando los costos para las partes involucradas, no comenzó a implementarse masivamente, sino hasta el segundo trimestre del año pasado en las unidades en las que el Grupo Empresarial de Comercio expende la canasta básica normativa e, incluso, en otras de su red gastronómica y comercial.

Hoy la posibilidad de optar por la vía digital en el momento de realizar una compra en esos establecimientos está disponible, al menos teóricamente, en más de las dos terceras partes de todos los adscritos a dicha entidad. La cifra exacta varía ligeramente tratándose de qué aplicación para móviles se emplea, si **EnZona**, de la Empresa de Tecnologías de Información para la Defensa (Xetid), o su similar **Transfermóvil**, bajo el control directo de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa).

Los únicos obstáculos que ahora mismo impiden extenderla a la totalidad de sus sedes, asegura Raymel Espinosa, director adjunto de este grupo empresarial, es la cobertura de la señal de la telefonía celular y la calidad de la conectividad que aún no es óptima en cada uno de los sitios en los que se ubican esos inmuebles.

## A PASO DE TORTUGA

La primera que miró a Roger con desagrado cuando sacó su celular fue la dependienta. "¿No tienes nada de efectivo? -le preguntó. ¿Vives muy lejos? Yo puedo esperar por ti". Él reiteró su interés de pagar por **Transfermó-**

vil. Con evidente mala gana la mujer se alejó para cuchichear con otra vendedora. Las tres personas en la cola, detrás de él, rompieron la fila y se pegaron al mostrador para ver el procedimiento.

El aporte de las unidades de Comercio Interior en el ya descrito crecimiento del uso de los canales electrónicos para el pago de bienes y servicios en el Balcón del Oriente Cubano sería todavía casi imperceptible. De hecho, otros números revelan que el flujo de transacciones digitales efectuadas desde esos espacios palidece ante los lugares en los cuales sería posible realizarlas.

Entre julio y diciembre del 2022, por ejemplo, la media mensual de sitios en las que se concretaron rara vez superó las 50; mientras la suma de todas nunca sobrepasó las 400. Algo similar ocurrió con las cuantías monetarias, pues entre julio del 2022 y enero del 2023 su monto jamás estuvo por encima del millón de pesos.

De hecho, de los ingresos obtenidos por Comercio en el cierre de febrero de este año, apenas el ocho por ciento llegó a sus arcas a través del comercio electrónico. Guarismos más preocupantes aún, teniendo en cuenta que en ese mismo lapso la cantidad de comercios que ofrecían tal servicio siguió en ascenso, como también lo hizo la inflación.

En la capital provincial serían las bodegas Nuevo Éxito, La Luna y El Progreso los ejemplos más alentadores. En la primera, su administrador, Luis Mayedo, explica que optaron no solo por colocar en una pared visible el código QR, sino, además, algu-

nas instrucciones cortas que ayuden a los novicios en estos menesteres.

"Resulta mucho más cómodo, tanto para el usuario como para nosotros. No es lo mismo ir al banco con 30 mil pesos que con mucho menos. Para el control interno es mejor", subraya.

"Hay consumidores fijos que compran con el código QR y que usan otra opción muy útil: la caja extra, que les ayuda a sacar aquí mismo dinero de sus tarjetas magnéticas sin tener que ir a los cajeros automáticos.

"No debemos temer al desarrollo", insiste. Empero estas escenas todavía son la excepción.

## LOS MADEROS MENTALES EN LA RUEDA DE LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL

El primer paso para que Roger pagara fue sencillo. Tenía el mensaje de confirmación en su teléfono y pensó que todo estaba hecho, pero la dependienta, sin disimular el mal humor, le dijo que se calmara, que en ese momento era que empezaba el verdadero trámite.

Sacó un papel ¡grande! y explicó que era la constancia de la operación; lo primero que le solicitó fue el Carné de Identidad. "¿Pero para qué usted lo quiere?", alcanzó a decir el sexagenario. Y la mujer le ripostó: "¿Tú no querías código QR?". La cuestión no terminó ahí, siguió pidiéndole datos por unos 10 minutos más, mientras, la fila detrás de él crecía y se escuchaban protestas.

No es un secreto que diversas razones entorpecen la rueda de la transformación digital de los tuneros. Ese sería el caso de la calidad de la infraestructura de las telecomunicaciones, de los equipos terminales en manos de la ciudadanía y, especialmente, su alfabetización digital. No obstante, expertos y usuarios convienen en que esos no figuran entre los mayores escollos.

"La tecnología nos ha dado las oportunidades, mas, esencialmente, depende del ser humano", asegura Alberto Bello Espinosa, jefe de Comercialización Corporativa en la División Territorial de Etecsa en Las Tunas; tras relatar sus esfuerzos para que cada vez más, empresas estatales o privadas, así como cuentapropistas se unan al bando de los usuarios de estas plataformas.

## Operaciones de Banca Electrónica BANDEC LAS TUNAS



Foto e infografía: István Ojeda Bello

"A veces tú vas a una bodega y por miedo a equivocarse en el proceso, dicen que no está funcionando", refiere Yanet Menéndez Pérez, titular de Banca Electrónica en Bandec Las Tunas. Ella admite que de su lado tienen deudas en la capacitación, que debería superar el actual plano de los administradores y directivos de Comercio y alcanzar a los trabajadores. Por su parte, Omar Verdecia Alfonso, especialista de la Banca Electrónica del BPA, coincide en que "debemos seguir promocionando sus bondades porque hay personas que todavía no las conocen".

Quizás el ejemplo más nítido de las barreras controversiales en este asunto es el registro documental que Comercio, de conjunto con los bancos, incluyó como paso final en la dinámica de compra electrónica. Allí se asienta tanta información privada del cliente que demora un proceso que afina su popularidad en la rapidez, poniendo en entredicho si las instituciones involucradas estarían en condiciones de asegurar la protección de esos datos personales, tal y como establece la legislación aprobada al efecto el año pasado.

Tanto unos como otros sostienen que dicho registro resulta vital como parte de las constancias que las unidades deben tener ante eventuales auditorías o inspecciones a sus transacciones.

"Este trámite se puede agilizar mucho más -admite Raymel Espinosa- estamos pensando en la posibilidad de que a la hora de

solicitar alguna información sea solamente la vinculada con la fecha de la operación, el monto que usted pagó y el identificativo como tal. Mas -alude- el registro llegó para quedarse".

Sin embargo, a juicio del ingeniero Alberto Quiñones, vicepresidente del Banco Central de Cuba, dichas prácticas son nocivas. "La transformación digital, insistía hace poco, también lleva un cambio organizacional; y cuando vemos que puedes pagar (con el móvil) en la bodega y que después nos atienden con un papel y un lápiz copiando indeterminados datos, eso no es lo que queremos".

## IRSE AL BANDO DE LAS SOLUCIONES, NO DE LOS PROBLEMAS

Para colmo de males, la dependienta "metió la pata" al escribir el número de la transacción y tuvo que empezar otra vez. En ese punto, Roger escuchó que alguien de la cola lo llamaba "viejo ridículo" y exigía que pusieran a una persona solo para ese trámite tan engorroso. La cuestión es que regresó a su casa avergonzado, y crucificó la idea de volver a efectuar el dichoso pago electrónico.

El director adjunto de Comercio acepta que el terreno por recorrer en pos del cambio de mentalidad en este tema requiere de mucha paciencia y de constantes renovaciones. Añade a la lista, una exhaustiva capacitación de los factores involucrados, cuestión que aquí no se ha logrado del todo.

Una de las transformaciones, anuncia, será la extensión del servicio de caja extra a la mayor cantidad de bodegas posibles con el fin de aligerar la carga de los fatigados cajeros automáticos. Asimismo, pretenden colocar puntos de venta exclusivos para los pagos electrónicos en los establecimientos cuyo tamaño lo permita; o separar hacia esa modalidad productos potencialmente atractivos a los consumidores. Igualmente -opina- ayudaría mucho si se extendieran a **EnZona** los descuentos que hoy ofrecen los pagos realizados vía **Transfermóvil**.

Hay muchas razones por las que los cubanos se ven compelidos a continuar usando el efectivo en sus transacciones comerciales: desde una deficiente bancarización de estas, hasta la dolarización relativa de la economía y la elevada informalidad en las fuentes desde las que acceden a productos o servicios. Sin embargo, dentro de ese cúmulo de dificultades, un espacio tan necesario como las bodegas no deberían ser parte del problema, sino de la solución.

**Elizabeth Pupo González**  
Lo intenté una vez pero desgraciadamente había problemas con el banco y no resultó posible.

Me gusta Responder Ocultar Enviar mensaje 20 h

---

**Fan destacado**  
**Yury Ramón Castelló Dieguez**  
En algunas bodegas sí se ha implementado, en otras no, por un tema muy simple, no hay modelo para asentar los datos del cliente (una forma justificativa de no querer hacer el trabajo) el por qué lo dejo a su imaginación

Me gusta Responder Ocultar Enviar mensaje 21 h

---

**Aliana Las Tunas**  
**István**  
"En cuanto Roger escuchó sobre la posibilidad de...  
Mi esposo intentó hacerlo en El Oriente y le dijeron que no podía porque aún no estaba funcionando. Espero que para el próximo mes, ya lo pueda realizar 😊"

Nuestros lectores, desde las redes sociales, comparten sus experiencias sobre el tema. (Respetamos la redacción original de los comentarios).